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Ante el interés general obtenido en 
nuestra primera experiencia en el pa-
pel hemos considerado la continuidad 
con ligeras mejoras y ampliación de 
un Segundo Anuario de Noroeste En 
Red, empresa editora, como saben de 
El Bierzo Digital, Astorga Digital y La-
ciana Digital.  Y si al 2018 lo titulamos 
como “Año de la consolidación”, pasa-
mos sin demora al fin de una fecunda 
y exitosa etapa durante 2019 en todos 
los ámbitos posibles. Hemos abierto 
sección con Valdeorras Digital, seguido 
con los Foros Nueva Comunicación y 
realizado un debate –por vez primera- 
con los aspirantes a alcaldes de Ponfe-
rrada, televisado íntegramente, celebra-
do el I Torneo de Golf EBD y ampliado 
plantilla en la medida de nuestras cre-
cientes posibilidades.

El cambio político que puede haber 
habido en distintas instituciones públi-
cas con motivo de las elecciones muni-
cipales y regionales no ha afectado, si 
no reforzado, la pluralidad y capacidad 
de nuestra plantilla y línea editorial, 
donde la profesionalidad y la seriedad 
como empresa informativa nos obliga 
a ser periodistas y anunciantes libres y 
ajenos a otros intereses que no sean los 
comprometidos con nuestros lectores 
y clientes que depositan su imagen en 
nuestros medios.

Y en un contexto intercomarcal, pro-
vincial y hasta de todo el Oeste penin-
sular que sufre una nueva crisis, la del 
aislamiento en comunicaciones pú-
blicas y el envejecimiento inexorable 
de sus habitantes, nosotros apostamos 
por un Año de Oportunidades donde 
otros ven todo dificultad y pesimismo. 
Como líderes de opinión y notarios de 
la actualidad somos duros con quienes 
son los responsables de la crisis estruc-
tural de la zona y amables con toda ini-
ciativa emprendedora que apueste por 
la tierra, es decir, por nosotros mismos.

Caminamos al décimo aniversario de 
esta empresa editorial y mayoritaria de 
la propiedad de una agencia de marke-
ting y comunicación. Pero pronto habrá 

nuevas apuestas claramente visibles que 
marcarán el inicio de una nueva etapa, 
en una sociedad creciente, en el ámbito 
de cobertura, personal y responsabi-
lidad para con la sociedad. Hace diez 
años recibimos un EBD, el decano 
digital de la comarca, con un modelo 
pionero de web unipersonal para trans-
formarlo en empresa informativa cum-
pliendo con todos los requisitos legales 
para ello. Otros siguen anclados en lo 
mecánico-técnico y los más osados se 
ponen el cartel de periodistas o de em-
presa cuando esconden en realidad un 
modelo de vida a través de la red imi-
tando a los periódicos serios y conso-
lidados.

Abrimos mercados, subimos audien-
cias y todo ello con el objetivo de un 
modelo profesional sostenible. Refuer-
zo, crecimiento y autonomía en la li-
bertad de expresión son ejes en que nos 
moveremos más porque cuanto más 
grande es el medio más garante es de 
liderar la opinión pública en y desde 
la libertad. 

Caminando lentamente con audien-
cias reales y acordes con la población 
existente, no negamos la necesidad de 
ofrecer nuevos productos informativos 
y que tengan que ver con la Comunica-
ción. 

Somos el reflejo y la conciencia so-
cial de esta tierra. No el capricho de 
ningún magnate, eslabón de una pesada 
cadena editorial o el modus vivendi de 
algún solitario personaje. De cero pasa-
mos a más de cien clientes. De 3 a 16 
personas en toda su tipología en plan-
tilla. Y lo que fue una reunión con unas 
cañas y luego una comida de seis ami-
gos pasó a ser toda una empresa que da 
pasos cortos pero firmes.

Resumimos lo acontecido en el 2019, 
seleccionando con criterio profesional, 
esto es, periodístico. Así pues, lean y 
disfruten con lo narrado. 

Gracias, siempre.

FIN DE UNA FECUNDA Y EXITOSA ETAPA 
PERIODÍSTICA Y EMPRESARIAL

Alejandro J. García Nistal
Presidente-Editor
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2019, otro año perdido para el Bierzo
El 2019 ha sido otro año perdido para el Bierzo, que sigue sin salir 

de ese ‘limbo’ en el que ha quedado olvidado tras la crisis económica y 
el fin de la minería.  La despoblación continúa, de manera inexorable, 
abriéndose paso, al igual que en el resto de la España vaciada. El plan 
para la transición justa de las comarcas mineras, que además debía pi-
lotar desde el Bierzo la Fundación Ciudad de la Energía, está práctica-
mente paralizado y así seguirá por lo menos hasta que haya un nuevo 
Gobierno nacional.  Y, después, ya se verá. La sanidad no levanta cabeza 
en un territorio cada vez con menos habitantes –y envejecidos- y las 
pequeñas y medianas empresas sobreviven a duras penas. Pero lo más 
importante, y así lo recordaban recientemente los sindicatos, es que no 
hay proyectos viables para la reindustrialización del territorio. La gran 
manifestación de 2018 bajo el lema ‘Por un futuro para el Bierzo’ no ha 
servido para nada.

Porque a excepción del proyecto de Forestalia, cuestionado por las 
asociaciones ecologistas, el Bierzo no contempla la instalación de nin-
guna empresa que sobrepase la decena de trabajadores. Tan solo las py-
mes, fundamentalmente las pequeñas, y los emprendedores dan a la co-
marca de vez en cuando alguna que otra alegría materializada en unos 
escasos puestos de empleo.

Endesa ha hecho público que invertirá 341 millones en energías reno-
vables para suplir la actividad de Compostilla II, si bien de momento 
las plantas anunciadas están en Villameca y la Cabrera alta, así que o se 
guarda una sorpresa o se ha equivocado de territorio.  Las nuevas plan-
tas crearían 30 puestos  de empleo y otros 1.000 temporales durante su 
construcción.  En el plano de los deseos, la ilusión ha pasado de Tesla a 
un proyecto chino para fabricar baterías eléctricas que podría instalarse 
en el Bierzo pero al que sin embargo  optan varios países y, dentro de 
ellos, varias ciudades. Incluso en la Comunidad hay competencia, por 
ejemplo, Burgos, que cuenta con unas comunicaciones mejores que las 

del Bierzo, si bien parece que la comarca tiene el apoyo del Gobierno 
central. 

Porque tras perder la carrera por el AVE,  con un trazado ferroviario 
que en algunos puntos data de los años 40 del siglo XX,  y con la autovía 
a Orense –y desde allí al puerto de Vigo- avanzando muy lentamente,  
las infraestructuras bercianas siguen sin ser competitivas.  Es por ello 
que el plan del Corredor Atlántico en el noroeste español promete me-
jorar el transporte por ferrocarril, y seguramente así lo hará, el problema 
es que los necesarios proyectos no comenzarán a redactarse, en el mejor 
de los casos, hasta 2021. 

Así pues, todo sigue igual en la comarca y aunque algunos proyectos 
como los mencionados abren una pequeña puerta a la esperanza 2019 
no es el año en el que se han materializado.

Cesar Sánchez /Ical

Bierzo / Anuario 2019
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El 2019 ha sido un año electoral. Munici-
pales, autonómicas, europeas y doble cita 
nacional. Los bercianos, al igual que el resto 
de los españoles, no han parado de votar, en 
esta comarca, de manera mayoritaria al PSOE, 
contribuyendo además de manera decisiva al 
cambio político en la Diputación de León.

La primera de las alegrías socialistas llegaba 
de la mano de Olegario Ramón, que se hacía 
con la Alcaldía de Ponferrada, tras 24 años de 
gobiernos populares. En el resto de la comar-
ca, el PSOE sumaba 25 alcaldías, por 13 del PP 
y una de CB. 

Pacto de Gobierno PP-Cs en 
Castilla y León

Las elecciones autonómicas también daban 
la victoria a los socialistas, con Luis Tudanca 
a la cabeza. Castilla y León, con 35 procura-
dores del PSOE, 29 del PP, 12 de Ciudadanos, 
dos de Podemos y uno de Vox, UPL y Por Ávi-
la, se asomaba un gobierno socialista, tras dé-
cadas de hegemonía popular, alentado además 
por las palabras de Francisco Igea, líder de Cs, 
en campaña.

No obstante, y tras varias mesas de negocia-

ción, el pacto PP-Ciudadanos descabalgaba a 
Tudanca y el 10 de julio convertía a Alfonso 
Fernández Mañueco en el séptimo presidente 
de la Junta de Castilla y León. El PSOE ganaba 
también las elecciones europeas en la comu-
nidad.

Las elecciones generales del 28 de abril per-
mitían al PSOE ganar en 35 de los 38 munici-
pios de la comarca. La repetición de los comi-
cios el 10 de noviembre volvía a dar la victoria 
a los socialistas. En el conjunto de Castilla y 
León el ganador era sin embargo el PP, con 
13 diputados, frente a 12 del PSOE y seis de 
Vox. En León, la victoria es del PSOE, con dos 
diputados Javier Alfonso Cendón y Andrea 
Fernández), dos senadores (Salvador Vidal y 
Carmen Morán), seguido del PP, con un dipu-
tado (José Miguel González) y dos senadores 
(Antonio Silván y Javier Santiago), y Vox, con 
un diputado (Pablo Calvo). 

Dimite el secretario provincial 
y diputado del PP por un título 
universitario falso

El 25 de noviembre el secretario general del PP de León y diputado 
electo por la provincia, José Miguel González Robles, presentaba la “di-
misión irrevocable” de todos sus cargos, después de se hiciera público 
que no poseía la licenciatura de Derecho que incluía en su currículum. 

Con la dimisión se ponía fin a un rocambolesco episodio –por las ex-
plicaciones del diputado-, que también le costaba el puesto a la gerente 
provincial del PP, Yolanda Gutiérrez, cesada oficialmente por falta de 
confianza y extraoficialmente por ser presuntamente la persona que fil-
tró a un medio de comunicación de la capital que González Robles no 
tenía el  título del que presumía. 

De urna en urna: El Bierzo se decanta por el PSOE

EBD ofreció el debate definitivo 
de las elecciones municipales en 
Ponferrada

El Bierzo Digital cerró el ciclo de debates previos a las elecciones mu-
nicipales con el definitivo encuentro, presencial y digital de los candi-
datos al Ayuntamiento de Ponferrada. El cara a cara fue el día 16, en las 
instalaciones de Cat&Rest en la Martina, con asistencia gratuita. 

El debate también se ofreció en streaming a través del canal de Fa-
cebook de Bierzo TV, colaborador de la iniciativa, patrocinada por la 
empresa Cobosa. En total fueron ocho los partidos representados en el 
debate.

Quinito

Ical

C. Sánchez

Quinito

Bierzo / Anuario 2019
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El PSOE consigue la 
mayoría absoluta en 
el Consejo Comarcal 
del Bierzo

    Las elecciones municipales del 
26 de mayo dejaron el mapa del 
Bierzo teñido de rojo. El PSOE go-
bierna en 24 de los 38 municipios 
de la comarca, entre ellos los dos 
más grandes del Bierzo que son 
Ponferrada y Bembibre, el PP en 13 
y Coalición por El Bierzo mantiene 
únicamente Torre del Bierzo. 

 Estos resultados traducidos a la 
fórmula para calcular el número 
de representantes de cada partido 
en el Consejo Comarcal concede al 
PSOE 14 de los 27 escaños totales, 
lo que ya supone mayoría absoluta 
sin necesidad de repetir la fórmu-
la de cogobierno con Coalición 

por El Bierzo como en el anterior 
mandato. El PP obtuvo 9 repre-
sentantes, Coalición y Ciudadanos 
mantienen sus 2 y 1 representantes 
respectivamente y USE Bierzo cae 
de 2 a 1 representante. 

Dos días 
después de 
los comicios, 
al presidente 
comarcal en 
funciones, 
Gerardo Álvarez Courel, se ofreció 
voluntario para seguir al frente 
de la institución y su partido se lo 
permitió, teniendo en cuenta los 
buenos resultados electorales. El 

11 de julio, en sesión plenaria en 
el Ayuntamiento de Ponferrada, 
Courel revalidó la Presidencia del 
Consejo Comarcal del Bierzo con 
los votos a favor la de los 14 conse-
jeros del PSOE y del representante 
de USE Bierzo, Samuel Folgueral, 

que también 
votó favora-
blemente a su 
investidura. 
Los ocho 
consejeros 

presentes del PP se opusieron 
mientras que los dos represen-
tantes de Coalición por El Bierzo 
(CB) y la consejera de C’s, Ruth 
Morales, se abstuvieron. Así se 

convirtió en el primer presidente 
comarcal en repetir en el cargo 
hasta la fecha.

En su discurso de toma de 
posesión, el reelegido presidente 
avanzó que el octavo mandato 
de la institución será “el de la 
consolidación”. “Es importante dar 
continuidad al trabajo realiza-
do”, aseguró Álvarez Courel, que 
agradeció el “trabajo conjunto” y la 
colaboración de los distintos gru-
pos en el pasado mandato y volvió 
a tenderles la mano para que las 
reivindicaciones del Bierzo tengan 
la “contundencia adecuada” ante 
Diputación, Junta y Gobierno.

Gerardo Álvarez Courel se convierte en el primer 
presidente comarcal en renovar su cargo y promete un 
mandato de “consolidación”

 “Es importante dar 
continuidad al trabajo 

realizado”, 
aseguró Álvarez Courel

Quinito
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El PSOE 
recupera el 
Ayuntamiento 
de Ponferrada 

El PSOE resultó la formación 
ganadora de unas elecciones 
municipales en Ponferrada, lo que 
la situó como favorita para formar 
gobierno después de 24 años en la 
oposición. La lista encabezada por 
Olegario Ramón obtuvo el pasado 
26 de mayo 9 de los 25 ediles de la 
corporación.

El Partido Popular que lidera 
Marco Morala se quedó como 
segunda fuerza más votada, con 
6 ediles y con una diferencia de 

Para poder gobernar fue necesario un pacto a tres bandas con Coalición por el Bierzo y Podemos. El Partido 
Popular quedó como la segunda fuerza más votada

pocos votos entre sí, el resto de los 
grupos políticos que obtuvieron 
representación en el Consistorio, 
Coalición por El Bierzo, Podemos, 
Cs, USE Bierzo y PRB, lo hicieron 
con dos concejales cada uno. 

IU, Vecinos Independientes 
Agrupados, Más Ponferrada y 
Municipalistas por el Cambio se 
quedaron sin su pedazo de tarta 
municipal.

Ganar no significaba gobernar y el 

3 de junio, en una comparecencia 
conjunta, los cabezas de lista de 
PSOE, CB y Podemos anunciaron 
su alianza tripartita para dirigir 
el municipio con “transparencia, 
comunicación y lealtad”.

Proyectos

Los primeros meses del manda-
to fueron de continuidad de los 
proyectos iniciados por el anterior 
equipo de gobierno: la ejecución 

PSOEPSOE PSOE

PODEMOSCB PODEMOSCBPSOEPSOE

PSOEPSOEPSOE
MABEL

FERNÁNDEZ
HACIENDA, FORMACIÓN
Y EMPLEO, TERRITORIO 

INTELIGENTE Y
R. INSTITUCIONALES

CONCHI
DE VEGA

CULTURA, TURISMO, 
PATRIMONIO HISTÓRICO
URBANO Y EDUCACIón

CARMEN
DOEL

INFRAESTRUCTURAS,
GOBIERNO INTERIOR,

PATRIMONIO MUNICIPAL
Y CONTRATACIÓN

JOSÉ ANTONIO
CARTÓN

PERSONAL, SEGURIDAD
CIUDADANA

Y MOVILIDAD

PEDRO 
FERNÁNDEZ

URBANISMO, 
DINAMIZACIÓN
ECONÓMICA Y

SOSTENIBILIDAD

IVAN
CASTRILLO

DEPORTES

LORENA
VALLE
JUVENTUD,
COMERCIO
CONSUMO
Y FIESTAS

MANUEL
DE LA FUENTE

MANTENIMIENTO DE
ESPACIOS Y EDIFICIOS
pÚBLICOS Y MERCADO

DE ABASTOS

PEDRO
MUÑOZ

COORDINADOR DEL
ESTUDIO SOBRE

LA SOLEDAD

IVÁN
ALONSO
MEDIO RURAL

LORENA
GONZÁLEZ
bIENESTAR SOCIAL,

INFANCIA
E IGUALDAD

MARÍA LUISA
VARELA
MAYORES Y

PARTICIPACIÓN
CIUDADANA

Quinito

El Ayuntamiento 
compra el aparcamiento 

de Obispo Osmundo 
para uso público por 1,6 

millones 

En diciembre quedó 
abierto el plazo 

para solicitar las 
subvenciones del ARU 

de la Puebla Norte

“Entrar de verdad en 
la RPT” y “una nueva 
ordenación interna, 

administrativa, 
revolucionaria”, ideas en 

materia de personal

El pleno “bendice” con 
los votos del tripartito la 
subida del agua y la tasa 

de basura

de las obras de los remanentes de 
Tesorería de 2018. Después llega-
ron las aprobaciones del primer 
presupuesto municipal desde 2016, 
por un valor de 55,8 millones de 
euros, el contrato puente del ser-
vicio de transporte público que 
supone un “primer paso” para su 
municipalización y la elaboración 
del borrador de un nuevo contrato 
de limpieza y basura para poner en 
marcha “en cuanto haya sentencia”.

Bierzo / Anuario 2019
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El vuelco electoral en Bembibre propició 
que el PSOE ganara los comicios municipa-
les con mayoría absoluta y, por primera vez, 
pusiera una alcaldesa al frente del municipio 
comandando el único equipo de gobierno del 
Bierzo donde las mujeres son mayoría. 

El principal reto para la regidora bembi-
brense pasa por la creación de empleo, con 
el Polígono Industrial del Bierzo Alto como 
estandarte para atraer empresas gracias a la 
ampliación prevista financiada por los planes 
del carbón, pero sin dejar de lado objetivos 
más cercanos al ciudadanos, como los co-
rrespondientes al área de Acción Social o la 
revisión de las tasas e impuestos municipales.

BEMBIBRE, BENEVÍVERE, LUGAR DEL BUEN VIVIR!!!

Un berciano al frente de la Diputación

Tras las elecciones municipales de mayo el PSOE recuperó la 
presidencia de la Diputación de León con el apoyo de la UPL y el 
19 de julio el alcalde de Camponaraya, Eduardo Morán, asumía 
el cargo de presidente, convirtiéndose en el primer berciano en 
ostentarlo 83 años después de Ramiro Armesto, que presidió la 
institución durante unos meses en 1936 antes de ser detenido y 
fusilado por las tropas sublevadas al inicio de la Guerra Civil.

Eduardo Morán llegó al palacio de los Guzmanes con el reto de 
frenar la despoblación del medio rural y dotar a los pueblos de la 
provincia de todos los servicios básicos para que sus habitantes 
puedan seguir desarrollando su vida con normalidad sin tener 
que buscar su futuro lejos de su casa.

Para ello, ya en su discurso de investidura hizo alusión a las in-
fraestructuras y las telecomunicaciones como elementos priori-
tarios a la hora de fijar población, permitiendo que empresas y 
emprendedores autónomos puedan llevar a cabo su trabajo desde 
el medio rural sin necesidad de desplazarse a los grandes núcleos 
urbanos.

La Diputación terminó el 2019 con varios frentes abiertos con la Junta de Castilla y León, como el nuevo plan de Sanidad y la posibilidad del cierre 
de consultorios ruraes o el Servicio Provincial de Extinción y Prevención de Incendios (Sepeis), paralizado hasta que la institución superior apruebe 
el decreto que permita homogeneizar estos servicios en toda la Comunidad.

El alcalde de Camponaraya, el socialista Eduardo Morán, recuperó el bastón de mando de la institución provincial 
para su partido

Bembibre estrenó alcaldesa con la 
generación de empleo como reto

Camponaraya dibuja 
su futuro 

El Ayuntamiento de Camponaraya, donde el 
PSOE revalidó su mandato con una nueva ma-
yoría absoluta en las elecciones municipales, está 
decidido a convertirse en la punta de lanza de la 
apuesta del Bierzo por la agroalimentación.

Su alcalde, Eduardo Morán, prevé  desarrollar el 
primer polígono agroalimentario de la comarca 
en su municipio, donde se instalarían empresas 
dedicadas a la transformación, distribución o ven-
ta directa de productos del campo berciano. Una 
de las primeras medidas es la creación de un la-
boratorio de referencia nacional para acreditar la 
calidad de la miel, para la que se quiere conseguir 
también la marca de calidad. El recinto ferial es el 
polo de atracción turística del municipio.

PUBLICIDAD

Carlos S. Campillo / Ical
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A la espera de la transición justa
La ausencia de Gobierno central paraliza los planes de reindustrialización en el Bierzo y Laciana tras el cierre 
de la minería

Un año después del cierre de la última mina, el Bierzo y Lacia-
na siguen esperando la anunciada transición energética justa para 
revitalizar sus maltrechas economías. A pesar de las promesas, el 
2019 ha transcurrido sin que se terminen de concretar ninguna de 
las propuestas que han de convertirse en el motor de las comarcas 
mineras una vez que el carbón ha dejado de salir de sus entrañas.

La ausencia de Gobierno en Madrid ha paralizado los planes de 
reindustrialización, que quizá deberían haber empezado antes, pero 
que ahora son absolutamente necesarios para evitar que estos terri-
torios se queden estancados en el tiempo y sin más futuro que el de 
abandonarlos para buscar una vida mejor.

Las principales medidas pasan por una mejora en las infraestruc-
turas en las que el Eje Atlántico de mercancías y la autovía a Ou-
rense aparecen como las dos vías fundamentales para conectar el 
Bierzo con el mundo una vez que el AVE parece haberse quedado 
en otra promesa incumplida.

Junto a ellas, la apuesta más decidida parece pasar por convertir 
el Bierzo en una comarca donde la agroalimentación sea uno de los 
motores económicos (aunque no el único), pero para ello también 
hace falta mucho trabajo y, sobre todo, mucha inversión. Mientras 
en Madrid siguen debatiendo sobre otras zonas de España para po-
ner en marcha el Gobierno, en las comarcas mineras continuamos a 
la espera de la justicia prometida con la transición energética.

El renacer de Ciuden
La Fundación Ciudad de la Energía prevé convertirse en el eje central de la reindustrialización de la comarca

En el escenario de la transición energética justa, la Fun-
dación Ciudad de la Energía (Ciuden) parece llamada a 
tener un papel protagonista, o al o menos eso se despren-
de de las declaraciones de todos los estamentos políticos, 
que sitúan a la institución presidida por Arsenio Terrón 
en el centro de los nuevos proyectos para revitalizar la 
economía del Bierzo.

Para ello, Ciuden se ha puesto en marcha comenzando 
a colaborar activamente no sólo con el Ayuntamiento de 
Ponferrada, el Consejo Comarcal del Bierzo o la Dipu-
tación de León, sino también con otros agentes sociales 
como la Universidad de León o la Uned.

Para materializar estas intenciones, el Ministerio de 
Transición Ecológica anunció en el BOE del pasado 3 de 
diciembre que la Fundación Ciudad de la Energía podrá 
tanto conceder subvenciones dentro del marco de la tran-
sición energética como promover actividades y proyectos 
que impulsen esa transición justa, fortaleciendo el tejido 
empresarial de las zonas descarbonizadas y desarrollando 
iniciativas empresariales y sociales.

De este modo, estudios ambientales relacionados con la 
energía, técnicas de recuperación medioambiental, res-
tauración de las zonas degradadas por la actividad mine-
ra y el desarrollo de proyectos de soluciones tecnológicas 
para un sistema energético que no dependa del carbón 
son algunas de las metas de la Fundación para su nueva 
andadura, en la que deberá ayudar a renacer a las comar-
cas mineras.

Cesar Sánchez / Ical

Sede de la Fundación Ciudad de la Energía en Compostilla. / Quinito

Bierzo / Anuario 2019



11

AYUNTAMIENTO DE PONFERRADA
������������������



12

El eje ferroviario León-Vigo, clave 
para el Corredor Atlántico 
El tramo que conecta Ponferrada con León y Galicia contará con una inversión de 650 millones de euros 

El año 2019 comenzaba con una 
buena noticia para el Bierzo y para 
la provinciad de León. El ministro 
de Fomento, José Luis Ábalos, pre-
sentaba el proyecto del Corredor 
Atlántico. Siete meses antes, la Co-
misión Europea confirmaba que la 
ampliación del gran eje logístico de 
transporte ferroviario de mercan-
cías desde Portugal hasta Europa in-
cluía a la provincia de León a través 
de los ejes Gijón-León-Valladolid y 
La Coruña-Vigo-Orense-Ponferra-
da-León.

El eje León-Vigo será objeto de una 
inversión de  650 millones de euros 
en un tramo de 420 kilómetros. Un 
trazado que conecta con Ponferra-
da, Astorga y León, y que contempla 
actuaciones como la renovación de 
la superestructura, reacionalización 
de estaciones, ampliación de vías de 
apartado a 750 metros, adecuación 
de gálibos y modernización de las 
instalaciones de seguridad y comu-

nicaciones. Todo ello con el objetivo 
de que en 2025 el eje pueda contar 
con un moderno corredor de mer-
cancías apto para trenes de entre 
600 y 750 metros, que beneficiará al 
Bierzo especialmente tras las obras 
de mejora del   llamado paso del 
Manzanal, un cuello de botella en 
la actualidad debido a la antigüe-
dad de su trazado, a sus pendientes 
y a un túnel de cremallera que solo 
puede ser atravesado cada vez por 
un único tren, teniendo que esperar, 
en caso de coincidir, el del sentido 
contrario.

El Eje Atlántico contará con in-
versiones europeas y, en principio, 
todos los agentes económicos de la 
Comunidad y de Galicia están de 
acuerdo en que el Manzanal debe 
ser una de las primeras obras para 
que puedan circular convoyes de 
hasta 750 metros. Sin embargo, el 
estudio de cómo se superará el esco-
llo del Manzanal está pendiente.

Aprobado el primer proyecto de la autovía 
Ponferrada-Orense A-76 para un tramo 
berciano

El campus de la ULE  en Ponferrada comienza 
a impartir el nuevo grado de Podología

El proyecto entre Villamartín de la Abadía y Requejo, 
de 7,6 kilómetros, necesitará de una inversión de 101 
millones de euros

Lenta aunque todo parece indicar que segura. El Ministerio de Fo-
mento aprobaba en marzo el expediente de información pública del 
proyecto de la Autovía A-76, entre Ponferrada y Orense,  en el tramo 
entre Villamartín de la Abadía y Requejo, en la comarca del Bierzo, una 
obra que por primera vez se cuantifica y que requerirá una inversión de 
101,6 millones de euros (83 millones sin IVA), según el Boletín Oficial 
del Estado (BOE). De esta manera, el proyecto ya cuenta con luz verde 
para adjudicarse. 

El Grado en Podología comenzaba a impartirse en el Campus de la 
ULE Ponferrada el pasado mes de septiembre,  ofertando 30 plazas para 
las que se recibían 160 solicitudes. Las obras de la clínica necesaria para 
completar los estudios -y para la investigación- comenzaban en diciem-
bre, a cargo de la empresa berciana Centro Técnico de Construcciones 
(Ceteco), con una inversión de 378.000 euros y un plazo de ejecución 
de tres meses.

Inicio de las obras de la clínica podológica en el edificio 
B del campus berciano, con una inversión global de 
378.000 euros

Bierzo / Anuario 2019
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Cuenta atrás para la apertura de Forestalia 
La planta de Cubillos generará 48,9 MW de energía 
mediante la quema de biomasa forestal

La planta de Forestalia en Cubillos del Sil ya ha comenzado a reali-
zar las pruebas necesarias previas a su apertura, prevista para el primer 
trimestre del año. La planta generará 48,9 MW de energía mediante la 
quema de biomasa forestal, creando 50 puestos de empleo directo y va-
rios centenares de empleos indirectos. 

El proyecto está participado por la Junta de Castilla y León a través de 
la Sociedad Pública de Infraestructuras y Medio Ambiente de Castilla y 
León (Somacyl) junto al Instituto Financiero de Castilla y León (Sodi-
cal) y la propia empresa Forestalia. 

En su financiación participa el Consejo de Europa, con un préstamo de 
42 millones de euros a través del Ente Regional de la Energía de Castilla 
y León (Eren), y varias entidades bancarias dependientes del Banco de 
Sabadell, que aportan otro préstamo también de 42 millones de euros. 

La creación de la planta de Cubillos viene a consolidar a una empresa 
que en la actualidad cuenta con una plantilla de cerca de doscientas per-
sonas, con dos plantas de pellets y una tercera en proyecto, al igual que 
otra de generación de energía en Palencia.

Red de calor en Ponferrada
El pasado mes de noviembre, el consejero de Fomento y Medio Ambiente, Juan Carlos 

Suárez-Quiñones, informaba de la entrada en funcionamiento de la red de calor de Pon-
ferrada antes de fin de año. No obstante, el recurso de la ONG ambientalista Bierzo Aire 
Limpio y la Asociación de Vecinos de Compostilla bloquea por el momento el inicio de 
la actividad.

Las asociaciones interpusieron una demanda contra la licencia concedida por el Ayunta-
miento de Ponferrada y presentaron a principios de diciembre su escrito de conclusiones, 
al igual que el Ayuntamiento en respuesta al requerimiento del Juzgado de lo Contencioso 
Administrativo número 1. El pleito ha quedado ahora visto para sentencia. Ambas aso-
ciaciones sostienen además que la instalación, puesta en marcha en la anterior legislatura, 
“pondrá en peligro la salud de los vecinos y es un ataque al barrio”, unas declaraciones 
que la ex alcaldesa Gloria Fernández Merayo atribuía al desconocimiento del proyecto. 

El proyecto contempla suministrar agua caliente y calefacción a 13 edificios municipa-
les. Se trata del estadio y el pabellón del Toralín, el rocódromo, el centro de salud Pico 
Tuerto, el instituto Gil y Carrasco, la estación de autobuses, la biblioteca, la Escuela Oficial 
de Idiomas (EOI) y los colegios La Puebla, Álvaro de Mendaña y Peñalba. Además, los 
responsables municipales pretenden incorporar también las instalaciones del Campus del 
Bierzo de la Universidad de León (ULE), así como las del centro asociado de la Universi-
dad Nacional de Educación a Distancia (UNED).

PUBLICIDAD
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Ana María 
Lourido, nueva 
jueza decana de 
Ponferrada

El pasado 6 de marzo la anterior magistrada-juez decana del partido 
judicial de Ponferrada, Silvia Martínez Cantón, cesó en sus funciones 
por cambio de destino. Fueron entonces convocadas elecciones para el 
nombramiento de nuevo juez decano en conformidad con lo previsto 
en la Ley Orgánica del Poder Judicial y el Reglamento de los Órganos de 
Gobierno de los Tribunales.

A la votación acudió como candidata propuesta por todos los magis-
trados y jueces en activo la titular del Juzgado de Primera Instancia e 
Instrucción 7 Ana María Lourido Rico, que al no concurrir otros candi-
datos resultó elegida por el voto unánime de los electores con derecho a 
voto. Llegada a Ponferrada en enero de 2018, Lourido encara esta nueva 
etapa asumiendo la reivindicación de sus predecesores para solicitar la 

Acercar la justicia al ciudadano e implantar 
la figura del coordinador parental fueron 
algunos de los objetivos marcados en su toma 
de posesión en mayo Ana María Lourido, en el centro, junto a la responsable del Decanato y el Juez y Presidente de 

la Junta Electoral de Ponferrada / César Sánchez

El Bierzo necesita más plazas de 
Policía Nacional, Municipal de 
Ponferrada y de Bomberos en 2020

Las plantillas de Policía Nacional, Municipal y de 
Bomberos de Ponferrada han recuperado en 2019 la 
convocatoria de plazas que se habían ido perdiendo 
durante los años de la crisis económica. 

El mes de agosto se sumaron a las filas de la Policía 
Nacional de la capital del Bierzo 12 efectivos, otros 3 
especializados en materia de violencia de género lo 
hicieron en el mes de noviembre y otros 6 están en 
formación. Con estas incorporaciones, la delegación 
de Ponferrada queda compuesta por más de 140 
efectivos, un 80% de la ratio total. “En Seguridad 
nada es suficiente, todo lo que se invierta siempre es 
bueno, pero estamos satisfechos”, valora el comisa-
rio, Miguel Ángel Martínez.

La Comisaría de la Policía Municipal de Ponferra-
da, por su parte, dio la bienvenida a la promoción es-
pecial de 21 nuevos agentes en el mes de septiembre. 
Nueve de los veintiuno acudirán con carácter inme-
diato a la academia de policía de Ávila, mientras que 
el resto se incorporará a dicho centro formativo en 
el mes de enero. Esta promoción de nuevos policías 
corresponde a la oferta de empleo público del año.

En cuanto a la plantilla municipal de Bomberos, 
el objetivo del Consistorio es ampliarla en 7 efecti-
vos de extinción de incendios y consolidar 10 plazas 
interinas. Con ello, la plantilla del servicio pasaría 
de los 31 actuales a los 40 que necesita para  dar res-
puesta a su zona de influencia, que es la comarca y 
algunas zonas de Laciana y Cabrera.

Se disparan los incendios en viviendas en la comarca

Los ríos del Bierzo, al límite para despedir el año

creación de un nuevo juzgado mixto que ayude a separar jurisdicciones 
en el Palacio de Justicia de la capital del Bierzo.

En cuanto a la carga de trabajo que soportan los juzgados de la capital 
berciana, Lourido señaló que ésta se sitúa alrededor del cien por cien 
de la prevista, una cifra que calificó de “asumible”. Sin embargo, destacó 
que las especiales características de un partido judicial como el de Pon-
ferrada, con un territorio muy amplio y una población muy dispersa, 
obligan en muchas ocasiones a los jueces a tener que desplazarse para 
atender correctamente al ciudadano y lamentó que estas circunstancias 
no se tengan en cuenta a la hora de registrar el trabajo de los juzgados a 
través del nuevo sistema de módulos.

La nieve llegó al Bierzo en otoño

Bierzo / Anuario 2019
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El blanquiazul fue el color de moda en 2019

El 2019 nos dejó los ascensos de la Ponferra-
dina y el Ciudad de Ponferrada a Segunda Di-
visión y a la LEB Plata, respectivamente, que 
se unieron al Club Baloncesto Bembibre para 
conseguir un hito histórico: que la comarca 
del Bierzo cuente con tres equipos en catego-
ría profesional esta temporada.

De la mano de Jon Pérez Bolo, la Deporti-
va dejó atrás dos campañas grises para volver 
a pelear con los mejores en Segunda B. Con 
algún altibajo a lo largo de la competición, 
los blanquiazules hicieron una recta final es-
pectacular para terminar la Liga regular en 
segunda posición y jugar el playoff de ascenso 
a Segunda.

En las eliminatorias, los de Bolo se mostra-
ron intratables, cediendo sólo en el partido de 
ida de la primera ante el Cornellà para ganar 
de forma consecutiva cinco partidos ante el 
equipo catalán, el Cartagena y el Hércules que 
devolvieron a la Ponferradina al fútbol profe-
sional por la puerta grande.

En su retorno a Segunda, el equipo ha de-
mostrado estar a la altura de las circunstan-
cias en la primera parte de la competición, 
sumando ya más de la mitad de los puntos 
que habitualmente se consideran necesarios 
para lograr la permanencia, primer objetivo 
del equipo que preside José Fernández Nieto. 
Además, en lo económico, la sociedad presen-

tó superávit en sus cuentas, demostrando que 
el rendimiento deportivo no está reñido con el 
buen hacer financiero.

Por su parte, el Ciudad de Ponferrada logró, 
por primera vez en su corta historia, dar el sal-
to al profesionalismo tras una temporada re-
gular en la que finalizó primero del grupo A-B 
de la Liga EBA, lo que le permitió organizar la 
fase de ascenso a LEB Plata con Ponferrada y 
Bembibre como sedes.

En tres días inolvidables, el Lydia Valentín y 
el Bembibre arena fueron escenario de otras 
tantas victorias de los de Luis Daniel Enríquez 

ante el Hero Jairis de Alcantarilla, Alcobendas 
y Marbella, tres partidos que lanzaron al equi-
po berciano a la LEB Plata.

En su debut en la tercera categoría del balon-
cesto masculino, el equipo, ahora dirigido por 
David Barrio, comenzó pagando la novatada 
en las primeras jornadas para cogerle rápida-
mente el pulso a la competición, llegando a 
la recta final de la primera fase con todas las 
opciones de meterse en la lucha por el título 
y, con ello, asegurar la permanencia en la ca-
tegoría.

La Deportiva volvió a Segunda tres años después y el Ciudad de Ponferrada logró por primera vez el ascenso al 
baloncesto profesional

Del oro de Londres al sueño de Tokio

El año 2019 comenzó con dos 
grandes noticias para la mejor 
deportista del Bierzo, Lydia Va-
lentín. A principios de febrero 
recibió el premio a la mejor hal-
terófila del mundo por segundo 
año consecutivo y, unos días más 
tarde, se colgó por fin la medalla 
de oro de los Juegos Olímpicos 
de Londres 2012 que el dopaje 
de sus rivales le había arrebatado 
en la capital británica siete años 
antes. La de Camponaraya com-
pletaba así su triplete olímpico, 
sumando el oro londinense a la 
plata obtenida en Pekín en 2008 
y el bronce de Río 2016.

En cuanto a la competición, el 2019 siguió deparando éxitos para la 
levantadora berciana, que en abril se proclamó subcampeona de Europa 
en Batumi (Georgia) quedándose a sólo un kilo de revalidar su título 
europeo de 2018. 

Del mismo modo, en septiembre se quedó a las puertas de lograr su 
tercer Campeonato del Mundo consecutivo en Pattaya (Tailandia), don-
de se tuvo que conformar con la plata tras finalizar quinta en arrancada.

El Bierzo Digital apuesta por el deporte

Yuri celebrando el ascenso de la Ponferradina. / EBD

Lydia Valentín recibió la medalla robada en la capital 
británica y sumó dos platas en el Mundial y el Europeo

Lydia Valentín, junto a Eduardo Morán

El torneo de golf organizado por este periódico contó con 
una treintena de participantes en su primera edición

El Club de Golf Bierzo acogió en noviembre la primera edición del 
Torneo de Golf El Bierzo Digital, una cita abierta a los jugadores con el 
hándicap más alto y a los más jóvenes, en una apuesta de este periódico 
por el deporte.

El torneo congregó a una treintena de golfistas que desafiaron a las 
inclemencias meteorológicas propias del otoño berciano para disfrutar 
de su deporte favorito en un gran ambiente.

Premiados en el primer torneo de golf. / EBD

Bierzo / Anuario 2019
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Perandones regresa al Ayuntamiento de Astorga dos 
legislaturas después, por un voto de diferencia 
Fue alcalde de la bimilenaria durante 22 años, cargo que abandonó por decisión propia en 2011 

Los reñidos resultados electorales del 26 de 
mayo hicieron que se alargara la toma de po-
sesión en el consistorio de Astorga. La disputa 
surgió a raíz de dos votos calificados como 
«nulos», que otorgarían el octavo concejal al 
Partido Popular. Tras la reclamación del PP a 
la Junta Electoral de Zona, solo uno fue acep-
tado como válido. 

La situación en el Ayuntamiento de Astorga 
un mes después de las elecciones enfrentaba a 
un PP y a un PSOE con siete concejales cada 
uno frente a los dos de IU y uno de UPL. Fi-
nalmente, el pacto de gobierno de Izquierda 
Unida con el grupo socialista hizo posible el 
regreso de Perandones como alcalde de Astor-
ga a principios de julio. 

Los maragatos reflejaron en las urnas que 
siguen perteneciendo mayoritariamente al 
PP. Brazuelo, Lucillo, Santa Colomba y San-
tiagomillas repiten regidor, aunque en todos 
ellos se pudo observar un notable descenso de 
votos a los ‘populares’, destacando la entrada 
de un concejal de VOX en Brazuelo y de dos 

de UPL en Santiago Millas. El cambio se situó 
en Luyego y en Val de San Lorenzo, donde el 
PSOE fue el ganador, aunque en el último se 
repitió la coalición de la legislatura anterior, 
PP-UPL. 

En la Cepeda, Quintana del Castillo, Villa-
mejil y Villagatón reeligieron a los represen-
tantes socialistas, mientras que en Magaz de 
Cepeda fue UPL quien se afianzó y en Villao-
bispo de Otero, el elegido volvió a ser el PP. 

En la Vega del Tuerto, el PP repitió en San 
Justo de la Vega y CRA aumentó el número 
de votos en Valderrey, erigiéndose como cla-
ros favoritos. Ya en la ribera del Órbigo, Santa 
Marina del Rey apostó por el PSOE, al igual 
que Hospital de Órbigo, donde el PP perdió 
el único concejal que tenía. En cambio, en 
Benavides, el PP mantuvo el liderazgo. 

En Encinedo, el PP ha continuado gober-
nando, mientras que en La Bañeza los popula-
res adquirieron la alcaldía gracias al pacto con 
Ciudadanos. 

Astorga / Anuario 2019
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Una renovada Oficina de Turismo abre 
sus puertas en Astorga

El pasado mes de mayo comenzaba una reforma integral de la Oficina 
de Turismo, planteada por el anterior gobierno municipal del Partido 
Popular. Fueron cinco meses de obras, pero por fin, el 22 de octubre, la 
oficina abrió de nuevo sus puertas en su emplazamiento habitual, con 
unas instalaciones sin barreras arquitectónicas, más luminosas y acoge-
doras y con capacidad de favorecer la atención a los turistas a través de 
una  mayor interactividad.

Raquel Rodríguez, nueva presidenta de la 
Junta Profomento de Astorga

La Junta Profomento de Astorga tuvo el 23 
de noviembre de 2019 uno de sus días más 
especiales pues, además de celebrar su convi-
vencia anual, Raquel Rodríguez fue nombrada 
nueva presidenta de la entidad,  la primera 
mujer que ocupa el cargo, en sustitución de 
José Ángel Ventura.  

Ya como presidenta, Raquel Rodríguez seña-
ló que afronta este cargo “con ilusión y con el 
compromiso de seguir trabajando por la Se-
mana Santa de la ciudad, que es un valor reli-
gioso muy importante, pero que también tiene 
un enorme peso cultural y para el turismo de 
Astorga”.

José Ángel Ventura  también ofreció unas 
palabras, reconociendo que nunca es fácil des-
pedirse, lo que hizo sin querer otorgarse éxitos 
o fracasos: “Será la historia la que lo demues-
tre”, manifestó.

Tras la toma de posesión se celebró la convi-
vencia anual de cofradías y hermandades, con 
un homenaje especial al pregonero, Enrique 
Martínez, el cual recibió una placa.

Al acto de apertura acudieron autoridades del actual gobierno muni-
cipal socialista y Silvia Cobos, responsable del área de Turismo durante 
el gobierno municipal del PP, quién se mostró emocionada: “Para mí 
es un día importante, se necesitaba una Oficina de Turismo con estas 
características; necesitábamos que fuera un punto de encuentro abierto 
a la ciudad y nos parecía que tenía muchas barreras y creo que se ha 
conseguido con muy buenos resultados”, manifestó.

Astorga / Anuario 2019
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La tarde del 15 de mayo una trági-
ca noticia recorría las calles astorga-
nas: el Obispo de la Diócesis de As-
torga fallecía tras sufrir un infarto. 
El eclesiástico, que se encontraba en 
la sede del obispado, perdió la vida 
a primera hora de la tarde a los 62 
años. Quienes se encontraban alre-
dedor dieron aviso al 1-1-2, pero los 
facultativos médicos no pudieron 
hacer nada por salvarle la vida. 

La gélida noticia se propagó rápi-
damente por la contorna. Menén-
dez, caracterizado por su cercanía 
con los ciudadanos, estaba cum-
pliendo un calendario de visitas de 
todas las parroquias de la Maraga-
tería. 

El Seminario Mayor de Astorga 
acogió la capilla ardiente de monse-

La repentina muerte del Obispo sacude la 
Diócesis de Astorga

ñor Juan Antonio Menéndez, lugar 
por el que discurrieron miles de per-
sonas que quisieron darle el último 
adiós. El cortejo fúnebre, formado 
por los representantes más significa-
tivos de la ciudad y de la Iglesia, así 
como la ciudadanía, acompañó al 
féretro hasta la catedral de Astorga, 
donde se celebraron las exequias el 
día 17. 

El religioso había sido nombrado 
responsable de la comisión de Con-
ferencia Episcopal Española contra 
la pederastia en el mes de octubre, 
siete meses antes de su fallecimien-
to. Realizó el trabajo que presentó el 
cardenal Ricardo Blázquez en la reu-
nión celebrada en el Vaticano el mes 
de febrero para hablar de los casos 
de abusos sexuales a menores. 

Menéndez ocupaba el cargo desde noviembre de 2015 
y era el responsable de la comisión contra la pederastia 
de la Conferencia Episcopal Española

Quinito
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El equipo de gobierno liderado por 
Perandones deja atrás los grandes 
proyectos de la anterior legislatura
Se abren las puertas a la finalización del edificio de servicios sociales y de la harinera, mientras que caen en el 
olvido la nueva piscina y el polémico ascensor que uniría la parte baja de la ciudad con el centro

El cambio de gobierno de Astorga ha dejado entrever variantes en al-
gunas de las obras previstas por el Partido Popular. Lejos ha quedado ya 
la idea de una nueva piscina, así como la pista del skate park, atrapada 
por la operación ‘Enredadera’.

 
La posible instalación de un ascensor que facilitaría el acceso al centro 

de la ciudad a los vecinos de los barrios de san Andrés y santa Clara ha 
sido otro de las obras ‘populares’ puestas en entredicho. Pese a la reite-
ración del Partido Popular de que la obra cuenta con el visto bueno de 
Patrimonio, el gobierno socialista afirma que lo realmente aprobado es 
solo la memoria. Esto supondría la realización de un proyecto completo 
que debería ser, de nuevo, aprobado por Patrimonio, antes de sacar a 
licitación la obra. 

En cuanto a la finalización de la segunda fase del aparcamiento del 
Melgar, que se ha visto durante medio año pospuesta por causas ajenas 
al consistorio, el adjudicario firmaba la renuncia a mediados de diciem-
bre. Habrá que esperar a 2020 para volver a ofertar la licitación del em-
bellecimiento del aparcamiento, en el que, como anunciaba el alcalde, se 
harán algunas modificaciones en el sistema de riego. 

En una situación similar se encuentra el parque infantil de la avenida 
Ponferrada. El pasado mes de junio se publicaba la instalación de un 
gran barco pirata así como de nuevas zonas de sombra.  Pese a que la 
nueva zona de recreo infantil se erigió durante el verano, medio año des-
pués la zona continúa cerrada a la espera de la colocación de los toldos 
que aportarían sombra al espacio. 

Respecto a los nuevos proyectos propuestos por los grupos políticos 
que gobiernan en coalición, se continuarán las obras para finalizar el 
edificio de servicios sociales, próximo al consistorio y que albergaría a 
la Policía Local, entre otros. Este se encuentra pendiente de un nuevo 
proyecto de Telecomunicaciones y su finalización total rondaría los 700 
000 euros. 

Además, Juan José Alonso Perandones, sigue apostando por la consoli-

dación total del edificio de la harinera, tal y como anunciaba su progra-
ma electoral. “Yo no voy a dejar caer una de las fábricas más importantes 
de España de finales del siglo XIX”, explicaba el alcalde. 

Respecto a la avenida del General Martínez Cabrera, durante la pasada 
legislatura la Diputación de León lo transfirió al consistorio a cambio 
de repararlo. “Todavía no sabemos cuándo lo renovarán, estamos pen-
dientes de la Diputación”, indicaba Perandones, quien en sus anteriores 
legislaturas se negó a que el Ayuntamiento se hiciera cargo de esta vía.

Según ha manifestado el partido socialista, otras apuestas culturales 
serían terminar la musealización de la Casa Panero, así como conseguir 
el legado del hijo de Evaristo Fernández. 

Respecto a la herencia de Virgilio Seco, el que fuera ‘guardián’ del 
ayuntamiento astorgano hasta hace seis años, la venta de su vivienda se 
invertiría en la digitalización del Archivo Municipal. 

Estado actual del aparcamiento del Melgar a falta de ejecución de la segunda 
fase de embellecimiento.

Escaleras que dan acceso a la plaza de san Roque y donde se habría instalado el 
ascensor.

Parque infantil de la avenida Ponferrada cerrado por obras desde el mes de 
octubre.
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TRADICIÓN, CULTURA, 
PATRIMONIO, HISTORIA

25 aniversario de la Zuiza
Astorga conmemoró el cuarto de siglo de la procesión que ensalza la bandera que testimonia la batalla que marcó 
el comienzo de la Reconquista

Desde 1994 Astorga es fiel a esta cita, y más en el 
25 aniversario de la recuperación de la procesión 
de la Bandera de Clavijo. Este hecho rememora 
la entrega del Marquesado de Astorga en 1465 a 
Álvaro Pérez Osorio, portador de la bandera des-
de la Batalla de Clavijo, y que luego conservó en 
su torre de Astorga como símbolo de la grandeza 
de su estirpe. 

El marqués hizo entrega de esta bandera a la 
ciudad con la condición de sacarla en procesión, 
rindiéndoles honores de Capitán General y tras-
ladarlo en procesión hasta la Catedral, custodia-
do por la Guardia Zuiza.

Por ello, la Cámara de Comercio e Industria de 
Astorga y la localidad riojana de Clavijo recupe-
raron hace 25 años esta tradición. Los actuales 
marqueses de Astorga, Pilar Paloma de Casanova 
Barón y Francisco López Becerra de Solé, al igual 
que autoridades civiles y militares, participaron 
también en esta procesión que llenó las calles de 
Astorga de rojo, azul y amarillo. En esta ocasión 
la procesión contó con unos invitados de excep-
ción, una delegación comercial rusa que ese fin 
de semana estaba de visita en la bimilenaria.  
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El último adiós a la 
escultora Castorina 

La maragata dejó muda a la ciudad 
con su muerte, aunque siempre 
permanecerá viva en el recuerdo 
gracias a sus múltiples obras

Castora Fé Francisco Diego, conocida en el 
mundo del arte como Castorina, falleció el 
pasado 18 de febrero a los 90 años de edad. 
Más de un centenar de personas acudieron a 
la iglesia parroquial San Andrés Apóstol de 
Astorga para despedir a la artista de las ma-
ternidades.

“Cuando se escriba la historia cultural de 
finales del siglo XX y principios del XXI en 
Astorga, tendrá nombre propio: Castorina”. 
De esta forma describía el que fuera alcalde de 
Astorga, Arsenio García, a una de las figuras 
más queridas y reconocidas de la ciudad.

Desde políticos, pasando por cuerpos de 
seguridad, miembros de asociaciones o ciu-
dadanos agradecidos expresaron muestras de 
afecto en forma de flores, obsequios o pala-
bras.

Castora poseía una autentica destreza para 
la escultura. La piedra fue siempre su mate-
rial predilecto aunque también trabajó con 
madera, barro o bronce. Entre sus trabajos 
más destacados se encuentra La Maternidad, 
escultura que realizó mano mano junto al es-
cultor Amancio González, obra que reina en la 
Plaza Obispo Alcolea de Astorga.

Otra de sus grandes obras en la ciudad es El 
Cofrade, en un homenaje a las fraternidades 
de la Semana Santa que se puede visitar en la 
Plaza Eduardo de Castro.

Además de ello también creó el Monumento 
del Bimilenario, en un canto al futuro y a la li-
bertad. Es también autora del Búho, inspirado 
en los que coronan la planta noble del Palacio 
Episcopal de Gaudí, que se entrega a los gana-
dores del Certamen Nacional de Cortometra-
jes ‘Ciudad de Astorga’.

Marisa Paredes y el 
cortometraje ‘Muero 
por volver’ reinan en 

el XXII Festival de 
Cine de Astorga

Con un Teatro Gullón lleno, ‘Muero 
por Volver’ se alzó con el primer 
premio por delante de 400 películas, 
compartiendo protagonismo con la 
actriz Marisa Paredes, premio de 
honor del festival de este año 2019

Astorga se volcó un año más con el cine y los 
cortometrajes. Esta edición tenía un programa 
de actividades centrado en tres homenajes: 
cine sonoro, la pintura de Joaquín Sorolla y 
una vuelta a la niñez recordando tres persona-
jes de cómic (Tintín, Popeye y Batman). Junto 
a todo ello, la imprescindible proyección de 
los 40 cortometrajes seleccionados (400 fue-
ron en total los que se presentaron al Festival).

Tras una semana muy cinematográfica en la 
ciudad, el sábado 7 de septiembre se celebró la 
Gran Gala de Clausura, presentada por Arturo 
Martínez y Mónica Murciego.

Antes de comenzar, la estrella de la noche, 
Marisa Paredes, descubrió su estrella en el 
“paseo de la fama astorgano”.  Su nombre que-
dará para la posteridad junto al de Santiago 
Segura y Verónica Forqué, antiguos galardo-
nados del Festival.

El corto, Muero por volver, de Javier Marco 
se llevó el primer premio. El premio especial 
del público fue Maras, de Salvador Calvo, un 
duro corto en el que pretendía concienciar a la 
población acerca de los inmigrantes que hu-
yen de sus países de origen y al llegar a España 
no tienen condición de asilo. El premio a la 
mejor actriz fue para Rosario Pardo, quien re-
pitió galardón tras haber ganado este mismo 
premio en 2017.

Para finalizar el alcalde de Astorga hizo en-
trega del Premio de Honor, el Búho, a Marisa 
Paredes, quién reivindicó en su discurso el 
cine español y el cine en las salas de cine.

Leopoldo María Panero 
encuentra la paz

Cinco años después de su muerte, 
las cenizas del poeta descansan en 
la cripta familiar de Los Panero, en 
el cementerio de Astorga

Leopoldo María Panero, hijo del nacido y 
criado en Astorga Leopoldo Panero, falleció 
el 5 de marzo de 2014. Fue su prima Charo 
Alonso la que recogió sus cenizas un mes des-
pués de su fallecimiento, y no ha sido hasta el 
22 de agosto de 2019 que su familia ha podido 
celebrar su funeral en la iglesia de Santa Marta 
de Astorga y darle sepultura en la cripta fami-
liar. Cripta en la que descansan entre otros su 
padre, su abuelo y su hermano.

“Las cosas fueron así, pero como el tiem-
po es como es y pone a cada uno en su sitio, 
Leopoldo María Panero ahora vuelve a su casa 
en Astorga, tras una vida en la que él a su ma-
nera era feliz porque tenía su vida organiza-
da a pesar de sufrir una grave enfermedad”, 
indicó Charo Alonso tras su dura lucha por 
demostrar su parentesco directo con el poeta 
para poder darle sepultura. 

Además del funeral se celebró un homena-
je a la memoria del poeta en la Casa Panero. 
Entre otros actos, Javier de la Rosa presentó 
el libro Cenizas al viento, que en sus propias 
palabras es “un poemario dedicado a su me-
moria a modo de monólogo sobre su vida en 
los psiquiátricos y su triste devenir en la vida 
por esta enfermedad tan terrible”.

Al homenaje también acudió un estudioso 
de la vida de Panero, el profesor de Derecho 
en la Universidad de Málaga, Antonio Que-
sada, y sus amigos Antonio Huerga y Charo 
Fierro, quienes le conocieron y editaron sus 
libros para posteriormente presentarle a la Fe-
ria del Libro.

A pesar de conseguir el traslado de sus restos 
a Astorga, el escritor sigue siendo un enigma, 
y es que junto a sus cenizas llegaron a Astorga 
unas cajas con escritos suyos que a día de hoy 
continuan siendo un misterio.

Astorga / Anuario 2019



23

TENGAS EL MÓVIL QUE TENGAS,
ÚSALO PARA PAGAR CON TU

TARJETA UNICAJA BANCO.

U
ni

ca
ja

 B
an

co
, S

.A
. A

vd
a.

 A
nd

al
uc

ía
 1

0-
12

, 2
90

07
 M

ál
ag

a.
 In

sc
ri

to
 R

.M
. d

e 
M

ál
ag

a,
 T

om
o 

4.
95

2,
 L

ib
ro

 3
.8

59
, S

ec
ci

ón
 8

, H
oj

a 
M

A
-1

11
58

0,
 F

ol
io

 1
, I

ns
cr

ip
ci

ón
 1

. C
.I.

F.
 A

93
13

90
53

.

sácale partido
A TU MÓVIL
CON LA BANCA DIGITAL
de UnicajaBanco.es
*Concesión sujeta a criterio de la entidad.

C

M

Y

CM

MY

CY

CMY

K

PUBLICIDAD

El sueño del “play off ”
El Atlético Astorga comenzó esta temporada 2019/2020 con ganas e ilusión de devolver al equipo a los primeros 
puestos de la clasificación 

Tras la pasada temporada en la que el equipo maragato se quedó a un 
paso del ansiado play off de ascenso, los de Miñambres han vuelto reno-
vados, con un equipo diferente y muchas ganas de dar una gran alegría 
a su afición. El verano sirvió como punto de inflexión para darse cuenta 
de los fallos pasados y renovar el equipo. 

Con confianza plena en el entrenador, Miguel Ángel Miñambres y Viti 
fueron renovados como entrenador y segundo respectivamente. Y en 
cuanto a los jugadores, repiten Diego Peláez, Javi Amor, Gonzalo, Al-
bertín y Roberto Puente. Las nuevas caras en el conjunto han sido David 
Uña, Diego Santín, Javi García, Diego García Farago, Miguel Delfín y 
Raúl García. 

Respecto a la primera vuelta de esta temporada 19/20, el Atlético As-
torga se mantiene cerca del play off pero no logra alcanzarlo. La mala 
suerte de cara a la portería ha hecho que se les escapen muchos puntos 
tanto fuera como en casa. Sin embargo, ha demostrado que tiene equipo 
para llevarse los partidos y dar una gran imagen, como sucedió en el 
encuentro ante su gran rival La Bañeza, en el que ofrecieron buen fútbol 
e hicieron disfrutar a su afición. 

Tras las navidades comienza la segunda vuelta, partidos difíciles y cla-
ve para conseguir ese sueño que tanto ansía el equipo, volver a los play 
off y luchar por el ascenso. Y d emostrar que el Atlético Astorga sigue 
siendo el mismo que erizó la piel a su afición hace unos años con su 
juego y sus triunfos.
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Mario Rivas alcanza la mayoría 
absoluta en Villablino
El alcalde gana peso político y pasa a presidir la Asociación de las Comarcas Mineras

El 2019 ha supuesto la consolidación de Mario Rivas como líder po-
lítico de Laciana después de que las elecciones municipales dieran a 
su candidatura  la mayoría absoluta en el ayuntamiento de Villablino, 
siete concejales, frente a los seis de la legislatura anterior. 

Pero éste no fue el único cambio que se produjo en la corporación 
municipal. Izquierda Unida perdía la mitad de su representación, que-
dándose, de esta forma, con dos concejales, y Ciudadanos y PP aumen-
taban en un edil sus resultados. Ambas agrupaciones ostentan ahora 
dos concejales respectivamente.

Rivas renueva con proyectos en marcha y con otros nuevos: la crea-
ción de suelo industrial, el Ponfeblino, el Parque de Bomberos, el vola-
dero del Urogallo, el albergue, el impulso a la ganadería, al turismo… 
todo ello con la idea de fondo de que Villablino debe fucionar como 
cabecera, en cuanto a prestación de servicios se refiere, no solo de La-
ciana sino de otras comarcas y municipios cercanos, como Babia o el 
alto Sil.

Rivas no solo repite como alcalde, ganando peso en su partido, sino 
que además ha sido nombrado presidente de la Asociación de las co-
marcas mineras (Acom) en un momento clave para estos territorios, 
con la transición justa en el horizonte cercano. Rivas participaba en 
diciembre en la Cumbre del Clima, exponiendo la situación real que 
atraviesan las comarcas que representa el fin del carbón. “Los vecinos 
aún no han podido palpar una transición justa”, lamentaba Rivas, de-
fendiendo al tiempo que la generación de empleo en estas zonas debe 
ser el objetivo principal de las actuaciones.

El Parque de Bomberos de 
Laciana, un paso más cerca
En marcha las obras para su instalación en el viejo centro de formación del polígono de Villager

Si había una demanda reiterada en Laciana ésta era la necesidad de 
dotar a la comarca de un parque de bomberos. Y 2019 ha hecho posible 
que este objetivo esté más cerca de convertirse en realidad. En octubre 
daban comienzo, con un plazo de ejecución de cuatro meses y un pre-
supuesto de casi 754.000 euros, las obras del Parque de Bomberos en 
las antiguas instalaciones del viejo centro de formación del polígono 
industrial de Villager de Laciana.

El parque contará con gimnasio, salas de formación, salas de reunio-
nes, dormitorios, vestuarios, cocheras con capacidad para seis vehícu-
los, taller, estacionamiento para accesorios y almacén de repuestos. 

En cuanto a la prestación del servicio, todavía falta que Diputación 
y Junta lleguen a un acuerdo para sufragar su coste, lo que está retra-
sando la puesta en marcha del servicio a nivel provincial. Inicialmente, 
en Villablino se prevé la contratación de 15 profesionales y un mando 
superior, así como una dotación de cuatro vehículos: un camión au-
tobomba urbano y una autobomba forestal a la que se le colocará una 
cuña quitanieves los meses de invierno -cada uno con 3.500 litros de 
capacidad-, un vehículo cisterna ligero –con capacidad para 750 litros- 
y un vehículo todoterreno de primera intervención.

Laciana / Anuario 2019
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En este 2019 no todo ha sido 
bueno. Quizás una de las noticias 
más desalentadoras para la comar-
ca fue que Ingenia I+D+i , la em-
presa perdiese la ayuda MINER, 
de casi cinco millones de euros, 
que tenía concedida para la puesta 
en marcha en Laciana de una fá-
brica de cerámica.

La subvención decayó porque, 
tal y como apuntaron fuentes mi-
nisteriales, la sociedad mercantil 
no desarrolló el diez por ciento 
de la inversión en los seis meses 
posteriores a la resolución de la 
ayuda. Ingenia I+D+i, por su par-
te, atribuyó la imposibilidad de 
ejecutar el proyecto en el munici-
pio a la falta de suministro de gas 
canalizado.

Adiós a la fábrica de cerámica

De camino hacia el Ponfeblino
El año 2019 finalizaba con la cesión al Consorcio del Ponfeblino de las antiguas instalaciones ferroviarias

El año 2019 finalizaba con una 
noticia muy esperada por la co-
marca de Laciana,  la cesión, por 
parte de la Junta de Castilla y León, 
de las antiguas instalaciones ferro-
viarias de Villablino al Consorcio 
del Ponfeblino, concretamente la 
estación, los tres talleres y el alma-
cén. 

Este mismo año el municipio 
también fue testigo de cómo la 
empresa ARMF ‘Mantenimiento y 
Proyectos Ferroviarios SL’ colabo-
raba estrechamente con el ayunta-
miento de Villablino en la puesta 
en valor de todos esos antiguos 

Varapalo para la comarca que es-
peraba con los brazos abiertos esta 
iniciativa que iba a suponer una 
importante generación de empleo. 
Y no solo eso ya que el proyecto 
contemplaba implantar en la zona, 
en una segunda fase, un centro de 
investigación y desarrollo vincula-
do a la industria cerámica ya que 
el plan proponía un modelo de fá-
brica de cerámica que se nutriría 
de las tecnologías más avanzadas 
y comprometida con la protección 
medioambiental.

El anuncio cayó como un jarro 
de agua fría entre los vecinos de 
un municipio que cada vez son 
más escépticos respecto a todas 
aquellas iniciativas que llegan al 
valle. 

bienes ferroviarios.

Ahora, el Consorcio se afana en 
iniciar el proceso de licitación para 
adjudicar el plan industrial consis-
tente en la reparación del material 
ferroviario, formado por cuatro lo-
comotoras, dos vagones abiertos y 
veinte cerrados. 

La cesión supone un paso impor-
tante en la activación del proyecto 
del Ponfeblino, ese tren que supon-
dría un gran atractivo turístico para 
dos comarcas tan castigadas por el 
cierre de la minería como son La-
ciana y el Bierzo. 
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Astur Leonesa: 22 meses sin cobrar y una subasta que 
devuelve a CMC la explotación minera de Cerredo

La explotación minera de Cerredo de la compañía minera Astur Leo-
nesa volvía a manos, después de cinco años, de su anterior propietario, 
la sociedad en liquidación Coto Minero Cantábrico después de que en 
la subasta pública efectuada en el juzgado de lo Mercantil número 2 de 
Oviedo  -en octubre- los administradores concursales de CMC presen-
taran una oferta de ciento ochenta mil euros más otros cuatro millones 
de euros a descontar de la deuda que mantiene Astur Leonesa con Coto 
Minero Cantábrico.

La explotación minera salió a subasta pública al haber rechazado Coto 
Minero Cantábrico la dación en pago para saldar la deuda acumulada 

por parte de Astur Leonesa ya que la inmensa mayoría de los activos de 
esta compañía minera están sujetos a una hipoteca a favor de Coto Mi-
nero Cantábrico por lo que la dación en pago hubiera supuesto entregar 
el patrimonio para saldar la deuda contraída.

En cuanto a la plantilla, tras acogerse la gran mayoría de los trabajado-
res al plan de prejubilaciones y bajas incentivadas a finales de 2018, As-
tur Leonesa dispone en la actualidad de diez mineros, que se encargan 
de cubrir las labores de mantenimiento y vigilancia en el pozo asturiano. 
Diez mineros que llevan veintidós meses sin recibir el sueldo. 

Laciana despide 2019 con otro de los anuncios más importantes del año: la adjudicación de las obras del voladero para urogallo y edificio poliva-
lente de Caboalles de Arriba. 

Los trabajos serán financiados con cargo al Programa de Infraestructuras Turísticas en Áreas Naturales de Castilla y León. El voladero ha sido 
adjudicado a la empresa local Calvo Calvo S.L, por casi 175.000 euros, mientras que el edificio multifuncional correrá a cargo de Inmeva Infraes-
tructuras S.L, por un importe de 445.378,45 euros. Ambas obras comenzarán en febrero de 2020.

El voladero de urogallo cantábrico se proyecta dentro del recinto del Centro del Urogallo. El pequeño edificio está planteado como un mirador 
hacia el interior del voladero, en el que se desarrollará un ecosistema artificial similar al espacio natural donde vive esta especie de ave galliforme. 

Respecto al edificio polivalente, se pretende construir en una parcela colindante con el recinto del Centro del Urogallo. El inmueble dará cabida 
en su interior a exposiciones, talleres, star-ups, reuniones... 

El voladero de urogallo y 
edificio polivalente,  más 
cerca de ser una realidad

Laciana / Anuario 2019
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Comienzan las obras de la circunvalación de O Barco 
de Valdeorras

La esperada circunvalación de O Barco de 
Valdeorras, que permitirá sacar el tráfico pe-
sado del centro de la localidad, fundamental-
mente los camiones cargados de pizarra, se ha 
iniciado este mes de diciembre con los prime-
ros trabajos de topografía y desbroce, previos 
al inicio efectivo de las obras. 

La construcción de la circunvalación, que 
enlazará las carreteras N-536 y N-120, fue 
adjudicada en agosto a las empresas Acoval, 
Petrolam y VIAS, y asciende a 47.190.000 eu-
ros, siendo el plazo de ejecución fijado por el 
Ministerio de tres años.

En total, las obras afectarán a unos  seis kiló-
metros e incluyen puentes, viaductos y un tú-
nel de 500 metros bajo el monte del Sierro. La 
N-536, en el tramo que comunica Sobradelo y 
O Barco, es empleada a diario por los camio-
nes y tráilers que transportan la pizarra desde 
las canteras de Carballeda. 

Las condiciones de la vieja carretera presen-
tan deficiencias; su angosto trazado serpentea 
junto al Sil y en él se suman hasta 43 curvas. 
Además, es escenario de numerosos despren-
dimientos de tierra cuando las precipitaciones 
afectan la comarca. Esto causa no pocos inci-

dentes y cortes de circulación tanto en invier-
no como tras las tormentas estivales.

Mejorar la seguridad vial en este tramo no es 
el único objetivo de la futura circunvalación; 
los camiones, para acceder a la N-120, eje de 
comunicación de Valdeorras, deben circular 
por el casco urbano de la villa barquense, con 
el peligro que entraña para peatones y otros 
vehículos.

La unión temporal de empresas adjudicata-
ria de las obras además de afrontar la cons-
trucción de la circunvalación tendrán que  
rehabilitar y proteger el antiguo puente de 
Candís, una explotación aurífera romana y 
crear un paseo peatonal y una vía ciclista a lo 
largo de la N-536. Estas actuaciones también 
se hallan incluidas en el proyecto. 
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